

PRESENTACIÓN

El Instituto de Investigaciones Económicas y Empresariales (ININEE) de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), a través de su Centro de Investigaciones México - Estados Unidos, presenta el séptimo número de la Revista de Investigaciones México - Estados Unidos CIMEXUS, con el objetivo de dar seguimiento a la tarea de destacar la importancia e impacto que ha tenido la migración internacional en nuestra sociedad.

Esta séptima edición de la revista ha sido dividida en tres apartados temáticos: Relaciones Bilaterales, Migración y Estudios de Caso. En el primero apartado se abordan dos artículos, el primero efectúa un estudio comparativo entre el sector manufacturero de México, Estados Unidos y Canadá, ello con la finalidad de identificar los potenciales productivos de la manufactura mexicana así como los elementos que sustenta su ventaja competitiva en el marco del TLCAN. En el segundo artículo se examina comparativamente la actividad turística de México y Estados Unidos, a fin de conocer qué país presenta la canasta de bienes y servicios más barata para el turista y por ende posee un índice de competitividad de precios mayor.

En el apartado de estudios migratorios se presentan cuatro artículos, el primero se aboca al análisis de las características socio-demográficas de los municipio del estado de Michoacán que son considerados como de alta migración internacional. El segundo documento busca resaltar la importancia del aprovechamiento adquirido y acumulado por lo migrantes calificados a fin de que sea detonante del desarrollo regional en la región Centro-Occidente del país. El tercer artículo tiene como propósito estudiar el comportamiento de las remesas familiares en México con la intención de identificar las tendencias y movimientos estacionales de dicha variable económica así como sus posibles repercusiones. El último título de este apartado estudia al migrante indígena y como este hace uso del lenguaje como una herramienta de supervivencia en los espacios sociales transnacionales.

El espacio del tercer apartado está dedicado a la configuración de un estudio de caso relacionado al fenómeno migratorio. De esta forma, se aborda una investigación sobre la migración internacional, las remesas y la distribución del ingreso en la localidad de Tarímbaro, Michoacán enfatizando en la importancia que tienen las remesas en la distribución del ingreso de dicha comunidad.

Por último, continuando con la misma tesitura seguida en las anteriores entregas, invitamos a nuestros lectores a revisar este número para juntos indagar en torno al debate académico actual sobre de los estudios de la migración internacional y la relación bilateral entre México y Estados Unidos.

M.C. Francisco Javier Ayvar Campos
Director de la Revista CIMEXUS